



# Primeras **Planas** Estatales y Nacionales

12 de enero del 2025



# El Sol de Zacatecas

ZACATECAS | DOMINGO 12 DE ENERO DE 2025 | AÑO LX | NO. 21,497 | ORGANIZACIÓN EDITORIAL MEXICANA

PAQUITA RAMOS DE VÁZQUEZ / PRESIDENTA Y DIRECTORA GENERAL | GERARDO DE ÁVILA / DIRECTOR

\$15.00

## CIUDADANÍA PARTICIPATIVA INTERPONE AMPARO

# Buscan frenar el 2do piso; no daña derechos: Reyes

RAFAEL DE SANTIAGO

**Inconformes señalan falta de seguridad jurídica; no se adquirirá deuda para la obra, responde el secretario de gobierno**

Este viernes Ciudadanía Participativa presentó ante instancias federales un amparo indirecto que pretende detener la ejecución del Viaducto Elevado, sin embargo, desde Gobierno del Estado se afirma que dicho proyecto sigue en pie al no violentar el derecho de los ciudadanos.

Dicho recurso jurídico se in-

terpone debido a la falta de certeza y de seguridad jurídica con la que han actuado las autoridades responsables, informó Francisco Valerio, integrante de Ciudadanía Participativa Zacatecas.

Subrayó que el Tribunal de Justicia Administrativa actuó de manera ilegal al permitir que continúe la obra después de que

el alcalde Miguel Varela Pinedo clausuró los trabajos preliminares debido a que hay permisos de obra pública que competen al ayuntamiento capitalino que no se han presentado.

Indicó que el tribunal liberó la obra en período vacacional cuando dicha autoridad estaba incapacitada para ello, violentando la ley y actuando bajo intereses de quienes realizan el proyecto.

Dijo que hay abuso de poder, acciones indebidas y omisiones por parte de las autoridades responsables al olvidar la factibilidad de la obra. **Págs. 4 y 5**



CORTESÍA JUAN DAMIAN ALBA

### PC SE MANTIENE EN ALERTA

## Nevada sorprende a Juan Aldama y Miguel Auza

El titular de la Coordinación Estatal de Protección Civil (CEPC), Jorge Gallardo Álvarez, confirmó que durante la madrugada de este sábado se registró la caída de nieve los municipios de Miguel Auza y Juan Aldama, esto derivado del paso del frente frío número 21 y la tercera tormenta invernal. **Pág. 3**

### COLABORAN ELEMENTOS AL 70%, COMBATE AL INCENDIO EN TIRADERO

Elementos de Protección Civil de la capital, trabajan para sofocar un incendio en la Junta Intermunicipal para la Operación del Relleno Sanitario (JIORESA) en el municipio de Guadalupe. **Pág. 12**



CORTESÍA PC

### INFORMA SEZ Vandalizan 2 escuelas durante las vacaciones

Durante la temporada vacacional dos escuelas fueron dañadas en sus instalaciones por personas desconocidas, informó la Secretaria de Educación, María del Carmen Salinas Flores. **Pág. 11**

# Skincare EL MITO de REJUVENECER



JAQUELINE BAUTISTA

**finD**  
SEMANA

**Newmont**  
#MásQueOro

**Instituto Tecnológico Superior Zacatecas Sur**  
TECNOLÓGICO 100, HACIENDA REAL, TLALTENANGO DE SÁNCHEZ ROMÁN, ZACATECAS  
TEL. 437 954 0675  
www.itszas.edu.mx

**CAPSTONE COPPER** Generamos 6 mil empleos  
**Cobre para tu vida cotidiana**  
Tus objetos favoritos con cobre:  
• Celulares  
• Televisiones  
• Vehículos  
• Sistema eléctrico de los hogares  
• Computadoras  
La minería es el orgullo de Zacatecas. capstonecopper.com

**La Viva Pizza**  
2 x 1 siempre  
GUADALUPE 492 923 0333  
CALERA 478 985 3232  
ZACATECAS 492 922 1622  
AGUASCALIENTES 449 794 2160

**Grupo Imagenzac**  
**La voz 96.1 FM**  
EN ALIANZA CON:  
**Radio Fórmula**  
LUNES A VIERNES 07:00 HRS.  
Se oye y se ve.

77 1870 114005 \$12.00 M.N.

# ZACATECAS EN Imagen

EL PERIÓDICO DE LOS ZACATECANOS

DOMINGO 12 de enero de 2025 | Año XXIV Época II | Número 10113

www.IMAGENZAC.COM.MX

## Fuerte incendio en Jioresa produce gran contaminación

Un incendio afectó 70% del Relleno Sanitario de la Jioresa causando altos niveles de contaminación. Aunque controlado parcialmente, sigue activo. Protección Civil y bomberos combaten el fuego. El alcalde de Zacatecas destacó el esfuerzo local, mientras otras autoridades priorizan otros temas. Se exhorta a extremar precauciones. CAPITAL/PÁG. 3



### Felguérez, Tránsito Pesado, García Salinas, El Orito y otras, rutas alternas durante construcción del Viaducto Elevado

El Gobierno del Estado presentó un Plan de Vialidad para mitigar el tráfico durante la construcción del Viaducto Elevado. Se sectorizarán vialidades y habrá

rutas alternas. Escuelas adoptarán horarios flexibles, y la Guardia Nacional reforzará seguridad. La obra busca mejorar la movilidad estatal a largo plazo. / PÁG. 5



### CAE PRIMERA NEVADA DEL AÑO TRAS BAJAS TEMPERATURAS

Zacatecas registró sus primeras nevadas de 2025 en Juan Aldama y Miguel Auza. Protección Civil alerta sobre temperaturas bajo cero por lo que recomiendan precaución ante las condiciones meteorológicas, especialmente en zonas serranas con heladas y vientos fuertes.

CAPITAL / PÁG. 3



### Detienen a cuatro tras cateo en Jalpa

El operativo fue posible gracias a la denuncia anónima de un ciudadano. SEGURIDAD

### »RUN RUN DOMINICAL

Arrecia disputa jurídica de particulares y gobierno por Viaducto Elevado PÁG. 4

Reapareció la Secretaria de Educación

Las molestias de los charros zacatecanos

RUNRUNAZOS



Se Amparan Contra Construcción del Segundo Piso

# Agarrón, Reyes Mugüerza vs Catedráticos de la UAZ

\*El Secretario de Gobierno los Tilda de "Ignorantes"



Mientras integrantes de la organización Ciudadanía Participativa Zacatecas, dieron a conocer que presentaron un amparo indirecto contra la construcción del segundo piso, Rodrigo Reyes Mugüerza, secretario general de Gobierno, afirmó que sus integrantes no tienen conocimiento ni las necesidades de la movilidad

Páginas 4 y 7 ▶

### Mi Jardín de Flores

Contra las Drogas y Alimentos Chatarra

Por la Madre Teresa de Chalchihuites

Páginas 5 y 6 ▶

### El Acto Judicial Fraudulento

Por Lenia Batres Guadarrama



Página 3 ▶

### Fresnillo: Narcos Armados Secuestran a Comerciante

Página 12 ▶

**W** FRESNILLO 94.3 FM **KB** RÍO GRANDE 98.7 FM / SOMBRERETE 92.3 FM / TLALTENANGO 90.1 FM Y 1100 AM / CONCEPCIÓN DEL ORO 101.3 FM / PINOS 102.5 FM



**INTERPONEN** otro recurso legal.

## Dos muertos y tres heridos en robo en carretera

• **TABASCO.** Sujetos armados asesinaron a balazos a dos hombres e hirieron a tres más luego de despojarlos de su vehículo en la carretera federal 54. De acuerdo con fuentes cercanas a la investigación, el hecho ocurrió la madrugada de este sábado cuando cinco personas viajaban en una unidad, cuyas características se desconocen, hacia Villanueva. Sin embargo, a la altura de la comunidad a la altura de la comunidad El Chique fueron interceptados por un grupo armado que los atacó a balazos y les robó su vehículo. Esto luego de que el 7 de enero, migrantes advirtieran sobre despojo de unidades a por lo menos 10 paisanos en el tramo de Malpaso, Villanueva, a Tabasco.

**STAFF / ALERTA A8**



**JALPA**  
**CATEAN BARRIO EL ROSARIO Y DETIENEN A CUATRO POR VENTA DE DROGA**

**VILLA DE COS**  
**LO CONDENAN A MÁS DE OCHO AÑOS; LLEVABA 2 TONELADAS DE MARIHUANA**  
**ALERTA A8**

## Buscan freno a viaducto elevado

**ÁNGEL LARA**  
 Una asociación civil Ciudadanía Participativa de Zacatecas informó que este viernes interpuso un amparo en contra de la construcción del segundo piso del bulevar metropolitano al considerar que violenta los derechos humanos sociales al desarrollo y por el hermetismo del manejo del recurso de la obra. El movimiento busca, a través del activismo judicial, poner un alto "al indebido proceso de materializar y agilizar el inicio de la obra viaducto elevado Zacatecas", precisó Juan Francisco Valerio Quintero, integrante de la asociación civil. Expuso que las autoridades responsables de la obra incumplieron "el propósito fundamental de la ley de planeación, que exige cumplir las normas y principios básicos".

**NUESTRA COMUNIDAD A2**

# No nos preocupan amparos: gobierno

**REYES DEFIENDE QUE "NO HAY DESCONTENTO" CON 2º PISO**

El secretario recordó que la plataforma política del gobernador David Monreal incluía el proyecto de movilidad y "el pueblo de Zacatecas la eligió"

**ÁNGEL LARA**  
 El secretario general de Gobierno, Rodrigo Reyes Mugüerza, desestimó los amparos interpuestos para detener la construcción del segundo piso en el bulevar metropolitano, pues afirmó que el proceso legal le dará la razón al gobierno del estado y no hay descontento social con el proyecto. "No es algo que nos tenga preocupados, pues existe la confianza en que los procesos están en regla y que el procedimiento se ha realizado de manera adecuada", insistió el funcionario. Sin embargo, aseguró que el gobierno del estado respetará lo que el procedimiento jurí-



**ASEGURAN** que hay acercamiento con afectados por trabajos en bulevar. co mandate, pues "la ley es la ley. Siempre vamos a acatarla y estaremos conduciendo el proceso de manera legal". Ante el amparo interpuesto por Ciudadanía Participativa, Reyes Mugüerza declaró: "habría que recordarles a estos académicos, pseudolíderes o como se les pueda llamar, que la última reforma no permite amparos en contra de la obra pública, porque una obra pública no va a ir nunca contra el interés general".

**NUESTRA COMUNIDAD A2**

## Anuncian plan vial por obras

■ A partir de mañana se implementarán rutas alternativas de circulación para evitar la aglomeración por los trabajos preliminares de la construcción del segundo piso. Por ello, un carril del bulevar metropolitano estará habilitado para el transporte público y vehículos de emergencia. El encargado de la Dirección de Policía Vial Preventiva (DPVP), Oswaldo Caldera Murillo, dio a conocer que la zona conurbada Zacatecas Guadalupe se dividió en cinco sectores, los cuales tendrán vías alternas de circulación. Explicó que se dividió de esta forma para que las colonias más pobladas y quienes se trasladan desde Guadalupe conozcan vías alternas para desplazarse con mayor facilidad y no saturar el bulevar, además de aminorar tiempos durante las obras del viaducto elevado.

**ÁNGEL LARA**  
**NUESTRA COMUNIDAD A2**



## CASSETAS, SECUESTRADAS; SE DESLINDA LA SEZ

■ **MARÍA DEL** Carmen Salinas Flores, titular de la Secretaría de Educación de Zacatecas (SEZ), se deslindó de la toma de cassetas que realizan los estudiantes de la Escuela Normal Rural General Matías Ramos Santos, de San Marcos, Loreto. Lo anterior al afirmar que no existe ningún pendiente de diálogo con los normalistas, pues "el miércoles tuvimos una reunión de más de seis horas para abordar diversos temas. El acuerdo fue que nos reuniremos el martes para continuar con la negociación". Insistió que en la SEZ se mantendrán las mesas de trabajo, en las que destacó se resolvió el tema de alimentación con los estudiantes, pese a que éste fue el pretexto para manifestarse por cinco días esta semana.

**SAÚL ORTEGA**  
**NUESTRA COMUNIDAD A3**

## COLAPSA SISTEMA DE HOSPITAL GENERAL DE FRESNILLO

■ **ESTA SEMANA** colapsó el sistema de expediente electrónico digital del Hospital General de Fresnillo (HGF), lo que afectó gravemente la operación diaria de la institución. Lo anterior ya que dicha red es crucial para gestionar los datos de consultas, urgencias y especialidades, así como para órdenes de estudios de laboratorio y radiología, explicó personal del hospital que pidió el anonimato. Los médicos se vieron obligados a emitir recetas y otros documentos de manera manual, pero "este procedimiento no solo complica el flujo de trabajo, sino que también extiende considerablemente los tiempos de atención para cada paciente. "Además" este sistema engloba



**LA SITUACIÓN** afectó el servicio para pacientes. también farmacia, ya que imprime la receta con un código el cual es escaneado y aparece en el sistema la orden para entregarlo. [En cambio] de manera manual es más complicado otorgar los medicamentos, ya que no existe un control".

**TEXTO Y FOTO:**  
**CARLOS LEÓN NUESTRA COMUNIDAD A3**

## NIEVE Y HELADAS EN MUNICIPIOS

■ **DE ACUERDO CON** el reporte de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) durante este sábado se registraron heladas en al menos 10 municipios. La temperatura más baja se presentó en Cañitas de Felipe Pescador con -3.8 grados celsius ("C). Hasta el momento el descenso de las temperaturas provocó heladas en Juan Aldama, Miguel Auza, Sombrerete, Fresnillo y Valparaíso, detalló Rodrigo Reyes Mugüerza, secretario general de Gobierno.

**ÁNGEL LARA / NUESTRA COMUNIDAD A3**



## MINEROS GANA SU PRIMER DUELO DEL CLAUSURA 2025

**DORADOS** ■ **BAJA CALIFORNIA.** Mineros tuvo una noche mágica en el estadio Caliente al llevarse el triunfo por marcador de 2-0 ante Dorados de Sinaloa con dos goles de Juan Blanco. El entrenador Mario García superó la prueba en su primer partido con el cuadro *vino tinto*, pues salió victorioso ante un rival que no perdía en el recinto de Tijuana. Su siguiente compromiso será este viernes nuevamente en condición de visitante cuando enfrenten a los Alebrijes de Oaxaca en la jornada 2.

**RICARDO MAYORGA / DEPORTES A7**



**CORRUPCIÓN**  
 ■ SFP no puede castigar a tránsitos: director **A3**

**NOCHISTLÁN**  
 ■ Comienza la fiesta del Güerito San Sebastián **A4**

**DEPORTES**  
 ■ Suspended partido de beisbol por bajas temperaturas **A7**

**CORRIDA FIERAL**  
 ■ El Calita sale a hombros **A6**

**ARTE**  
 ■ Preparan pintura de teatro de Jerez **A4**

**Solarith**  
**Energía de Outlet**  
 UN PRECIO INIGUALABLE

FALCO MIDY VALLE LOS ENCINOS

GRUPOSANTARITA.COM.MX (492) 932 477 78 (492) 173 09 05

**Mina El Edén**  
 Calle Dovalí Jaime s/n Centro Tel: 492 922 30 02  
 contacto@minaeleden.com.mx

**Star TV**  
 TV ZAC. ZACATECAS 922 1400 922 0401  
 TV ZAC. FRESNILLO (493) 983 56 97 98  
 www.startvmexico.com

**CAPSTONE COPPER**  
 Generamos 6 mil empleos

**Cobre para tu vida cotidiana**

- Celulares
- Televisión
- Vehículos
- Sistema eléctrico de los hogares
- Computadoras

La minería de cobre en Zacatecas capstonecopper.com



**RODRIGO CASTAÑEDA**  
**MANDA REPRESENTANTE**



EDITORIAL

# CONTROLADO EN 70 % INCENDIO DE LA JIORESA

PAG.6



**JUAN ANTONIO GONZÁLEZ: INNOVA EN JAPÓN**

PAG.4

## MUNICIPIOS

**ENTREGAN APOYOS ALIMENTARIOS EN TIERRA BLANCA, LORETO**

PAG.7

## NACIONAL

**ENVÍA MÉXICO AYUDA HUMANITARIA A CALIFORNIA**

PAG. 10

## RUTAS ALTERNAS PLANO GENERAL



## PRESENTAN ALTERNATIVAS DE MOVILIDAD POR OBRAS DEL SEGUNDO PISO

PAG. 5



## CONOCE ZACATECAS

**LA CASA DE PIEDRA: UN DESTINO ÚNICO EN JALPA**

PAG.8



14-28

PITTSBURGH BALTIMORE

### CONTUNDENTES

Con Lamar Jackson y Derrick Henry en plan estelar, Baltimore se mete a la Ronda Divisional de la NFL al someter a Pittsburgh. En tanto, Houston aplasta 32-12 a Chargers.



1-0

CHIVAS SANTOS

### SE REDIME

Roberto Alvarado pasa de villano a héroe de Chivas, pues, tras fallar un penal, marca el gol con el que vencen a Santos en el duelo que marca el debut del técnico García Junyent con el Rebaño.



Una de las tiendas que cerraron sus puertas por la violencia de los últimos meses en Sinaloa.

## Padece Culiacán desastre comercial

MARCOS VIZCARRA

CULIACÁN.- En vitrinas de la tienda PAVI aún hay pedazos de maniquíes desvestidos.

Hay brazos acomodados en un estante y piernas en otro, al fondo una pantalla aún proyecta modelos usando las prendas que se vendían hasta antes de la "narcoguerra" que sostienen dos grupos del Cártel de Sinaloa.

La tienda está en la Plaza Cuatro Ríos, un proyecto que hace cuatro años se prometió como un "monstruo" comercial en el fraccionamiento Tres Ríos, un sitio en el centro de la ciudad donde se concentran dos cosas que ahora mismo no son ajenas: la opulencia y el crimen.

Cuando se inauguró la plaza prometía competir contra cualquier otro proyecto en la ciudad, citando marcas restauranteras, hoteleras, de ocio y culturales como prin-

cipales atractivos.

Construirla costó 4 mil 770 millones de pesos, según se lee en el comunicado de LOMA desarrollos, empresa encargada del proyecto.

La plaza prometió tanto que causó una de las mayores especulaciones inmobiliarias de la capital de Sinaloa. Cuenta, además del área comercial, con los dos edificios más altos de la ciudad -cada uno de 28 pisos- y 322 departamentos con un costo que supera los 12 millones de pesos cada uno. La Cuatro Ríos, sin embargo, se está vaciando. La tienda PAVI es sólo una de los más de 10 locales cerrados del lugar. Con ésta, hay otras tiendas de ropa, como Big Boss, joyerías y restaurantes que ya están vacíos, colocaron cortinas o dejaron escritos en los cristales con mensajes de lamentación.

PÁGINA 10

## ¿QUÉ HACER CON LAS BICIS ELÉCTRICAS?

REFORMA / STAFF

La multiplicación de bicicletas eléctricas en la Ciudad de México representa un desafío para la seguridad de sus usuarios, de peatones y de otros ciclistas.

Pese a que la velocidad y potencia de estas bicicletas las acercan más a una motocicleta, circulan por ciclovías de la CDMX.

Tanto la Secretaría de Seguridad Ciudadana, como la de Movilidad, han recordado en mensajes que, si la bicicleta eléctrica tiene capacidad de

desplazarse a más de 25 kilómetros por hora, debe utilizarse con las medidas de seguridad y restricciones de una moto.

Es decir, no pueden hacer uso de ciclocarriles y debe portarse un casco certificado. Buena parte de los propietarios lo desconocen y no sólo utilizan las ciclovías confinadas, sino también los andadores y las banquetas.

Las mismas comercializadoras aprovechan la indefinición legal para promover su venta.

"Con esta bicicleta podrás

### TERROR MODERNO

La nueva aventura cinematográfica sobre el Hombre Lobo, que llega a los cines este mes, fue concebida con un enfoque moderno y familiar. **GENTE**

### CASTAWAY CAY, EDÉN BAHAMEÑO

Bañada por nítidas aguas y rodeada por un paisaje que parece sacado de un sueño tropical, esta paradisíaca isla ofrece un sinfín de actividades para todos los miembros de la familia. **DE VIAJE (GENTE 5)**

DOMINGO 12 / ENERO / 2025 CIUDAD DE MÉXICO 44 PÁGINAS, AÑO XXXII NÚMERO 11,329 \$30.00

# REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

Suman 329 plazas vacantes de jueces y Magistrados

# Provoca la reforma desbandada en PJ

Quedan tribunales más importantes del País en manos de secretarios

VICTOR FUENTES

La reforma judicial está provocando una desbandada nunca vista de juzgadores federales, que están dejando a los tribunales más importantes del País en manos de secretarios.

El Consejo de la Judicatura Federal (CJF) registró el 8 de enero un total de 329 plazas vacantes, 136 por ciento más lugares desocupados que los 139 que existían el 12 de octubre, cuando el Senado realizó la "tombola" para determinar los puestos que serán sometidos a voto popular en junio de este año.

"Un número relevante de personas juzgadoras tomaron la decisión de ejercer su derecho de jubilación o retiro anticipado, ante la posibilidad de un nuevo ejercicio de la función jurisdiccional con independencia disminuida y en riesgo", explicó Lilia Mónica López Benítez, consejera de la Judicatura Federal y Magistrada de carrera.

La situación es particularmente grave en los tribunales colegiados de circuito, que son la última instancia de todos los litigios del País, en todas las materias y especialidades, salvo los que llegan a la Suprema Corte de Justicia y la materia electoral.

### HISTÓRICO

El Poder Judicial siempre ha tenido plazas vacantes por retiros, renunciaciones y concursos, pero la situación se agudizó tras la reforma para elegir a jueces por voto popular.



### SECRETARIOS, A CARGO

Algunos casos que se quedaron pendientes en tribunales colegiados tras la renuncia de sus titulares:

- Dos amparos de Elektra contra créditos fiscales.
- Amparo de AMDA contra regularización de autos chocolates.
- Impugnación de empresa china a contrato de equipos en aduanas fronterizas.
- Liberación del buque Zhen Ge que generó un litigio internacional contra México.
- Aval para operar naipes y ruletas en casinos.
- Participación de familiares en el proceso contra Mario Aburto.
- Inconstitucionalidad de los nuevos libros de texto gratuito.
- Elección de funcionarios del Poder Judicial por voto directo.

En octubre, había 114 plazas vacantes, para el 11 de diciembre ya eran 206, una semana después, llegaron a 232, y para iniciar el año suman 293, que son el 31 por ciento del total de 939 magistraturas.

"El Consejo de la Judicatura ha tenido que habilitar personas secretarías en

funciones para garantizar la operación de los tribunales hasta la toma de protesta de quienes resulten electas por voto popular en 2025", agregó López Benítez.

Los Magistrados y Magistradas, con décadas de experiencia, están aprovechando las facilidades que

empezó a ofrecer el CJF el año pasado para acceder a su pensión complementaria, incluida la eliminación de la edad mínima de 65 años para obtenerla, y están optando por hacerlo antes de que se aplique el descuento salarial ordenado por la reforma.

El descuento, por el que ningún juzgador podrá percibir más de los 2 millones 68 mil pesos netos anuales de la Presidenta Claudia Sheinbaum, aplicará en cuanto terminen de litigarse los amparos contra la reforma.

Jean Claude Tron Petit, que por décadas fue uno de los Magistrados que más impulsó la transparencia y apertura de los tribunales federales al escrutinio público, fue uno de los que optó por el retiro, dejando vacante su plaza. "Me jubilé por todo lo sombrío que ya se veía el horizonte, y porque ya estaba cansado", dijo Tron.

Algunos casos pendientes en tribunales colegiados incluyen amparos de Grupo Elektra contra créditos fiscales por los ejercicios de 2009 y 2010, que suman 6 mil 920 millones de pesos.

También revisiones contra amparos concedidos por jueces que declararon inconstitucional la reforma reglamentaria de 2023 para prohibir nuevas máquinas tragamonedas en casinos y que ordenaron autorizar naipes y ruleta en esos sitios.

PÁGINA 11

### AYUDA MÉXICO

El Gobierno mexicano envió ayer un grupo de 70 profesionales para apoyar en el combate a los incendios de California. **PÁG. 2**



## Va Gobernadora de Morelos contra corruptelas de 'Cuau'

REFORMA / STAFF

CUERNAVACA.- La Gobernadora de Morelos, Margarita González Saravia, anunció ayer que hará denuncias por presuntos actos de corrupción cometidos en el Gobierno de Cuauhtémoc Blanco entre 2018 y 2024.

Sin mencionarlo por su nombre, la Mandataria momentánea indicó que fueron encontradas irregularidades en el proceso de entrega recepción que serán investigadas.

"Aquí no hay espacio para improvisaciones ni excusas. Tampoco hay espacio para actos de corrupción. Instruyo al Consejo Jurídico que, de acuerdo a los resultados encontrados en el proceso de entrega recepción, donde haya lugar se realicen las denuncias correspondientes ante la Fiscalía Anticorrupción", dijo en un mensaje por sus 100 días de Gobierno. Pidió que mañana sean

reveladas "cada una de las acciones que se emprenderán para que ese recurso que es del pueblo se reintegre a las arcas del estado o se castigue a quien haya hecho mal uso de los recursos públicos".

El acto público por los 100 días de su Administración fue realizado en la Plaza de Armas de Cuernavaca, ante miles de personas.

González Saravia dijo que había trabajado en la reconciliación en el estado pues tenía una profunda división y desconfianza entre grupos políticos y ciudadanos.

El Gobierno de Blanco, quien llegó impulsado por el PES, aliado de Morena, y fue apoyado por la Administración de AMLO, tuvo serios señalamientos de corrupción entre familiares y amigos del ahora diputado federal.



uso de bicicletas eléctricas en la CDMX.

CIUDAD 3

61097200023



# La Jornada

DIRECTORA GENERAL: CARMEN LIRA SAADE  
DIRECTOR FUNDADOR: CARLOS PAYÁN VELVER

DOMINGO 12 DE ENERO DE 2025 // CIUDAD DE MÉXICO // AÑO 41 // NÚMERO 14545 // Precio 10 pesos

## Incendio más costoso en la historia de California



▲ El mayor de los seis focos que aún siguen activos consumió unas 8 mil hectáreas en la costa de Malibú y en el barrio de Pacific Palisades; se pronosticaba el aumento de vientos, lo que dificultaría la labor de los brigadistas. La jefa de bomberos,

Kristin Crowley, denunció "poco personal, recursos y fondos". La alcaldesa, Karen Bass, afirmó que los responsables políticos, de servicios de emergencia y seguridad están "en la misma sintonía". La imagen, en el vecindario de Mandeville Canyon. Foto Ap

## Daños hasta por 150 mil millones de dólares

# Incesante, el fuego devasta Los Ángeles

● Desde el martes, ha destruido 12 mil casas; amplían las alertas de evacuación

● Ordena el gobernador Gavin Newsom investigar la falta de agua; la alcaldesa reparte culpas

● Al menos 13 muertos; barrios enteros con elegantes mansiones, arrasados: autoridades

AGENCIAS / P 18



## Solidaridad mexicana

▲ Equipos de la Comisión Nacional Forestal y de la Defensa partieron hacia California para colaborar en el combate a los incendios. Foto María Luisa Severiano A. SÁNCHEZ Y G. CASTILLO / P 18

## Dará Sheinbaum mensaje hoy por los primeros 100 días de su gestión

● "El legado sólo se deja si cumpliste con el pueblo", indica en un video publicado ayer

● Resalta Morena alta aprobación de la mandataria; el informe, a las 10 horas en el Zócalo

ARTURO SÁNCHEZ, ANDREA BECERRIL Y FERNANDO CAMACHO / P 3

## EU es el principal importador de autopartes chinas en Norteamérica

● De enero a octubre de 2024 compró más de 50% de las piezas; sobre todo baterías de litio

● México adquirió 35 por ciento; se busca disminuir la dependencia a componentes de Asia: Ebrard

A. ALEGRÍA Y C. BAÑUELOS / P 13

## Afirma ex boina verde que Trump apoyó complot contra Maduro

● El militar, acusado de planear invasión a Venezuela para derrocar al mandatario en 2020

AGENCIAS / P 16



# El Sol de México

CIUDAD DE MÉXICO | DOMINGO 12 DE ENERO DE 2025 | AÑO LX | NO. 21,348 | ORGANIZACIÓN EDITORIAL MEXICANA

PAQUITA RAMOS DE VÁZQUEZ / PRESIDENTA Y DIRECTORA GENERAL

\$10.00

## INVESTIGAN VÍNCULOS CRIMINALES

# Detienen en Chiapas a 63 funcionarios

ANGEL CANSECO  
El Heraldo de Chiapas

### Agentes del nuevo grupo Fuerza de Reacción Inmediata Pakal concretaron las capturas

Un total de 63 funcionarios públicos, presuntamente relacionados con el crimen organizado, han sido detenidos en Chiapas, a un mes del inicio de operaciones de la Fuerza de Reacción Inmediata Pakal (FRIP) que arrancó el 8 de diciembre, con el inicio del nuevo gobierno estatal. La actuación es similar al operativo Enjambre implementado en el Estado de México.

Entre los detenidos están José Antonio N, quien fungía como alcalde de Frontera Comalapa, así como directores policiales de los municipios de Comitán y Tuxtla Gutiérrez,

además de agentes activos, todos señalados por su presunta participación en actividades delictivas ligadas a grupos criminales.

La estrategia de seguridad de las fuerzas estatales arrancó el pasado 8 de diciembre y, según lo anunciaron, se enfoca en desarticular redes de complicidad que permiten la operación de organizaciones delictivas en la región.

De acuerdo con datos oficiales, las investigaciones evidenciaron que algunos funcionarios utilizaban sus cargos para facilitar actividades

ilegales, proteger a integrantes de los grupos criminales e incluso colaborar en la comisión de delitos.

Los primeros servidores fueron detenidos el pasado 15 de diciembre, quienes eran parte del cuerpo policial del municipio de Comitán de Domínguez, entre ellos se encontraban el secretario de Seguridad, el director de la Policía Municipal y el director de la Policía de Tránsito, y fueron un total de 46 personas llevadas a prisión preventiva.

De acuerdo con información de la Fiscalía estatal hay más carpetas de investigación abiertas en contra de funcionarios y exfuncionarios públicos por su presunta colaboración en delitos como la extorsión, desaparición forzada y corrupción. [Pág. 9](#)

## LOS ÁNGELES BAJO FUEGO

### Suman más de 300 mil los expulsados

LOS ÁNGELES. El incendio de Palisades, en el extremo oeste de la ciudad, cambió ayer de dirección, lo que provocó una orden de evacuación que incluía gran parte del barrio de Brentwood y las estribaciones del valle de San Fernando. La instrucción fue para 166 mil personas, que se suman a las 153 mil ya desplazadas por los incendios iniciados en Los Ángeles desde el martes, causando la muerte de al menos 11 personas. Ayer por la tarde arribó a California un grupo de expertos mexicanos de la Coordinación Nacional de Protección Civil, 30 combatientes de incendios forestales de la Comisión Nacional Forestal, 32 especialistas en incendios forestales de la Defensa Nacional y dos representantes de la Secretaría de Relaciones Exteriores. [Pág. 15](#)

## FALTAN 13 ESTADOS

### Priorizan en Diputados despenalizar el aborto

La presidenta de la Comisión de Igualdad de Género de la Cámara de Diputados, Anaís Burgos, asegura que la despenalización del aborto a nivel nacional será prioridad en el periodo que inicia el 1 de febrero. [Pág. 5](#)

## TRAS BAMBALINAS

### KIKA EDGAR VUELVE A SER SALLY BOWLES

La actriz se reencuentra con su papel de la protagonista de Cabaret, con la experiencia adquirida en casi 20 años desde su debut; visitamos su camerino antes de la función. [GOSSIP](#)

## Skincare El MITO de REJUVENECER



JACQUELINE BAUTISTA



Betty Zanolli	<a href="#">Pág. 10</a>
Luis Wertman	<a href="#">Pág. 11</a>
Felipe Arizmendi	<a href="#">Pág. 12</a>



COFEPRIS REPORTÓ 16 CASOS DIARIOS DURANTE EL AÑO PASADO

# CRECEN EFECTOS ADVERSOS A FÁRMACOS PARA ADELGAZAR

Más de 8 mil reportes de reacciones secundarias a medicamentos como Rybelsus, Ozempic y Saxenda se han contabilizado en México desde 2023; **expertos alertan de la imprecisión en las prescripciones médicas y la automedicación** | A6 |

Texto: **MARIANA BETANZOS** —nacion@universal.com.mx

PERIODISMO DE INVESTIGACIÓN Y DATOS



# EL UNIVERSAL

www.eluniversal.com.mx

EL GRAN DIARIO DE MÉXICO

ElUniversalOnline @ElUniversal\_Mx \$20

Domingo 12 de enero de 2025

## domingo

ILUSTRACIÓN: ANI CORTÉS, EL UNIVERSAL

IMAGEN DEL DÍA

## ALISTAN LA OPERACIÓN 100 DÍAS



MARCELO GONZÁLEZ, EL UNIVERSAL

Decenas de sillas y pantallas gigantes se instalaron ayer en el Zócalo capitalino, escenario predilecto de la izquierda, en donde la presidenta **Claudia Sheinbaum encabezará un mitin masivo** por los primeros 100 días de su administración, un arranque que ha estado marcado por la discusión de reformas constitucionales y la extinción de organismos autónomos, señalan especialistas. | A4 |

## Amenaza del Tren de Aragua se amplía en América

La organización criminal transnacional, originada dentro de una prisión en Venezuela, está presente en EU, Colombia, Perú, Chile y México; el tráfico de migrantes, entre sus principales actividades | A12 |

### OPINIÓN

#### NACIÓN

- A5 Claudio Ochoa Huerta
- A7 Lorenzo Meyer
- A14 Lenia Botres Guadarrama
- A14 Nelson Vargas
- A15 Ulrich Richter

#### EL TIEMPO

	Max	Min	Lluvia
CDMX	20	8	Lluvia
Guadalajara	24	9	Nublado
Monterrey	19	4	Nublado

Año 107, Número 39125  
CDMX, 32 págs.



## Sufre la oposición sangría de militantes

El PRI, PAN y PRD perdieron hasta 80% de los afiliados a sus partidos en medio de la reconfiguración política del país, entre 2017 y 2023; en tanto, Morena creció su padrón 626% | A9 |

## GROK, LA IA DE ELON MUSK, SIN CONTROL

| A13 |



## MOTOS, EL VEHÍCULO MÁS USADO PARA DELINQUIR

| A10 |



LUIS GARCÍA, EL UNIVERSAL

## BASUREROS EN EL EDOMEX AMENAZAN EL AMBIENTE Y LA SALUD

| A16 |



SCOTT FRETCH, AP

## BALTIMORE IMPONE SU LEY

| B1 |

## INCENDIOS ARRASAN EN LOS ÁNGELES

Los vientos no cesan y avivan los fuegos en California, mientras México y Canadá envían apoyo. | A2 |

| A2 |



JAE C. WONG, AP

### CONFABULARIO



## POESÍA PARA SANAR

Hernán Bravo aborda el lenguaje como terapia en su libro *Ejercicios de Respiración*

| G1 |



“Dejar legado se logra sólo si cumpliste”, asegura Sheinbaum

▪ En video rememora su joven gestión e invita a su informe por los 100 días de su gobierno

PAG 6



## UNAM llama a vigilar la evolución que presente el virus de la gripe aviar

- El Programa Universitario de Investigación sobre Riesgos Epidemiológicos Emergentes advierte cambios del H5N1
- Mutaciones afectarían la salud humana y animal e impactaría la producción de los alimentos y su comercialización

Mauricio Rodríguez Álvarez, vocero del Programa Universitario de Investigación sobre Riesgos Epidemiológicos Emergentes (PUIREE) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), instó a estar vigilantes sobre la evolución del virus H5N1

o de la gripe aviar, ya que este año seguramente presentará cambios que podrían afectar tanto la salud humana y animal, así como impactar la producción de alimentos y su comercialización. A través de un comunicado, el especialista de la Facultad de

Medicina advirtió que en el último año se han detectado cambios en el comportamiento de los virus de influenza, particularmente en el H5N1, el cual no sólo afecta a aves silvestres, sino también a mamíferos, entre ellas las vacas lecheras. **PAG. 5**



## Solicitudes de asilo en México caen en más del 40% durante 2024

▪ Ausencias en Comar

La Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados informó que solicitudes de asilo cayeron en 2024, al registrar 78,975 frente al máximo histórico de 140,720 del 2023, lo que representa una caída del 44%, por ausencias de los interesados. **PAG. 5**

## Ucrania captura a dos soldados norcoreanos en la región de Kursk

Página 17

## Biden da protección a 830 mil migrantes ante llegada de Trump

Página 17

CAPTURA DE VIDEO DE RTVE.ES



El incendio en Pacific Palisades, el mayor de los seis activos en el condado de Los Ángeles, se extendía a barrios residenciales de Brentwood y Encino. Este día viajó un contingente mexicano para sumarse en el combate a los incendios en el sur de Los Ángeles. **PAG.7 y 16**



## INVESTIGACIÓN Perforación en la Antártica llevaría a conocer detalles críticos del clima

Científicos del proyecto Beyond EPICA-Oldest Ice perforaron un núcleo de hielo debajo de la antártica, lo que permitiría conocer datos críticos sobre el clima de la Tierra y las temperaturas. **PAG. 15**

## LA ESQUINA

El joven gobierno federal cumple tres meses con avances en varios rubros, uno de ellos el de la seguridad. La presidenta Claudia Sheinbaum aún debe hacer ajustes en temas como salud, economía y derechos humanos y este día en su informe por 100 días de gobierno desvelará sus retos en puerta.

## OPINIÓN

Rafael Cardona  
Otras voces, otros ámbitos - P2

Maya Viesca  
Todos necesitamos la noche - P4

# EXCELSIOR

EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

DOMINGO  
12 DE ENERO  
DE 2025

AÑO CVIII TOMO I,  
NO. 39,211  
CIUDAD DE MÉXICO  
36 PÁGINAS  
\$20.00



Foto: AFP

Derrick Henry anotó dos touchdowns para Baltimore.

## NADA FRENA SU VUELO

Los Ravens pasaron a la Ronda Divisional tras vencer a los Steelers; Texans también avanzó después de apalearse 32-12 a los Chargers.

14 28



ADRENALINA



### FUNCIÓN EL FETICHE DE UNA DICTADORA

Un museo en Manila exhibe sólo una muestra de los miles de zapatos que tuvo la polémica Imelda Marcos, viuda del dictador filipino Ferdinand Marcos y hoy con 95 años. / 6

Foto: DPA

### ADRENALINA COMIENZO CON ILUSIÓN

Con gol del Pijojo Alvarado, Chivas debutó con un triunfo en el torneo. / 4



Foto: Mexsport

CHIVAS	1
SANTOS	0
OTROS PARTIDOS:	
C. AZUL	1-1 ATLAS
SAN LUIS	1-3 TIGRES

### EXPRESIONES EL ALMA DE LA FIESTA

Desde hace siglos, las romerías en Oaxaca no están completas sin las marmotas, esferas gigantes que se hacen girar al ritmo de la música. / 18



Foto: Cortesía Gerardo García Aguilár

## EN CRISIS MUNDIAL, LA VOCACIÓN RELIGIOSA

# México se queda sin sacerdotes

MIENTRAS LA EDAD promedio de los curas católicos en el país va en aumento, cada año se ordenan menos seminaristas, sobre todo en la Arquidiócesis Primada, advierte especialista

POR HÉCTOR FIGUEROA

El número de curas católicos en el país ha registrado un descenso en años recientes, particularmente en la Arquidiócesis Primada de México. De acuerdo con el sistema de información Data Media, del gobierno federal, la edad promedio de los sacerdotes es de 46.4 años y sigue aumentando. A esto se suma que las ordenaciones de seminaristas registran una caída, advirtió Guillermo Gazanini, especialista del Centro Católico Multimedia.

En entrevista con **Excelsior**, explicó que en el país hay 145 seminarios mayores, pero en el Seminario Conciliar de México, uno de los más importantes, en 2024

### PANORAMA

Algunos aspectos sobre la situación de los ministros de culto en el país.



A 2024, México tenía 17 mil 449 curas, entre los de diócesis y los de órdenes religiosas.



Por carecer de párrocos suficientes, los jesuitas dejaron Oaxaca, luego de 450 años.

sólo se ordenó un sacerdote de la Arquidiócesis Primada, cuando en otros años eran entre diez y doce. Sólo la Arquidiócesis de Guadalajara no está en alerta, con 381 seminaristas en formación y 32 ordenados el año pasado. "Mientras crece la

población, no hay suficientes sacerdotes y los que mueren no se suplen por otras vocaciones. Y habrá un momento en que en la Arquidiócesis de México la baja sea muy difícil de revertir y no habrá sacerdotes suficientes para las parroquias", alertó.

Con base en el Anuario Pontificio, que publica el Vaticano, el portal Catholic-Hierarchy reporta que en 2004 esta jurisdicción religiosa con sede en la CDMX tenía mil 686 presbíteros, cifra que cayó a mil 300 el año pasado.

En 2021, a nivel global había 108 mil 481 seminaristas, pero en 2022 Europa, América y Asia perdieron a 6, 3.2 y 1.2%, respectivamente, de sus aspirantes al sacerdocio.

PRIMERA | PÁGINA 5

## SHEINBAUM CIMENTA SU TRANSFORMACIÓN AVANZA EL SEGUNDO PISO

Previo al mensaje que hoy ofrecerá en el Zócalo capitalino para celebrar los primeros 100 días de su gobierno, la presidenta Claudia Sheinbaum compartió en redes sociales un video en el que afirmó que busca dejar un legado y que serán seis años de "entrega absoluta" a su labor. / 4



Foto: Especial

## GLOBAL Maduro inicia mandato... con detenciones

María Corina Machado, la líder opositora venezolana, denunció que al menos 30 personas que protestaron el pasado jueves han sido detenidas arbitrariamente. / 16

## GENERAN EXPECTATIVA EN USUARIOS: EXPERTO

# La psicología, el gancho de Shein y Temu

POR OLIMPIA ÁVILA

### PRIMERA Regalan por \$800 sus biométricos

Los precios bajos y las novedades que ofrecen no son el único encanto de las plataformas de compra de productos chinos.

Con estrategias psicológicas, apps como Shein y Temu mantienen cautivos a sus usuarios: las ofertas, reembolsos, regalos e incluir sencillos pero adictivos juegos en línea —para asegurarse de tener visitas todos los días y que se compren más productos— atraen a los mexicanos. Esto, pese a que, a partir de este año, el gobierno mexicano impuso un impuesto de 19% a la mercancía que ofrecen, sin importar el valor de los pedidos.

Hugo Sánchez Castillo, jefe del departamento de Neuropsicofarmacología y Estimación Temporal de la Facultad de Psicología de la UNAM, explicó que la generación de expectativas, un truco muy empleado en Asia, es la base

En cuatro estados, la empresa Worldcoin ofrece un pago en criptomonedas a quien ceda sus datos, sin aclarar qué uso tendrán; esto abre una puerta al cibercrimen: analistas. / 11

sobre la que se diseñan estas plataformas.

Por ejemplo, detalló en entrevista con **Excelsior**, se ofrecen bonos o se notifican regalos, pero para obtenerlos realmente se tienen que concretar diversas acciones, como cumplir cierto número de sesiones en la aplicación. "Conforme está más cerca el reforzador, la expectativa que tenemos es muchísimo más grande... para poder manipular nuestras decisiones en cuanto a la compra", indicó.

— Con información de Alma Gudiño, Lourdes López y Patricia Briseño

PRIMERA | PÁGS. 10 Y 11



GLOBAL



## INCENDIOS EN LA RESCATAN A LAS VÍCTIMAS OLVIDADAS

Activistas en Los Ángeles atienden a decenas de mascotas dejadas atrás por sus dueños cuando evacuaron sus viviendas ante el avance del fuego, que suma 16 muertos. Ayer llegó a dicha ciudad un grupo de apoyo de brigadistas mexicanos. / 17

Fotos: Tomadas de Facebook @Pasidena Humane

## PERSONAL DE MEJOREDU, SIN SEÑALES SOBRE SU FUTURO

# Se enfrentan, otra vez, a incertidumbre laboral

POR IVONNE MELGAR

Por segunda ocasión en su historia laboral, los 550 trabajadores de la Comisión Nacional para la Mejora Continua de la Educación (Mejoredu) se enfrentan a la incertidumbre

profesional, pues el organismo desaparecerá este año.

Sin ninguna notificación formal de lo que sucederá en el segundo semestre de 2025, la mayor parte de los académicos, pedagogos, maestros y especialistas ya sufrió la tensión

de un cambio de adscripción cuando en 2019 se extinguió el Instituto Nacional para la Evaluación Educativa.

Incluso se desconoce cuál es el monto asignado a Mejoredu para el ejercicio 2025.

PRIMERA | PÁGINA 2

## EXCELSIOR

Fabiola Guarneros Saavedra 2  
Ciro Gómez Leyva 4  
José Buendía Hegewisch 12  
Vianey Esquinca 13

